
ATA DA ASSEMBLEIA GERAL VIRTUAL REALIZADA EM 28 DE SETEMBRO DE 2020 1 

Aos vinte e oito dias do mês de setembro de dois mil e vinte, reuniram-se virtualmente na 2 

plataforma WEBEX, considerando o enfrentamento de saúde pública decorrente da 3 

pandemia causada pelo no Corona vírus/COVID19, os conselheiros membros da diretoria 4 

do Conselho Regional de Psicologia 12ª Região, localizado Rua Professor Bayer Filho, 110, 5 

Coqueiros, Florianópolis, Sra. Sintia Reif, Sra. Janaina Henrique, Sra. Adriana Braatz, Sra. 6 

Giovana Sens, a gerente Daniela Bortoli, e as psicólogas e psicólogos elencados em lista 7 

de presença anexa, em primeira chamada às 18h30min e a segunda chamada às 19h.  8 

PAUTA: Os assuntos a serem tratados e deliberados, objeto da Assembleia, foram: 1) 9 

Leitura e Aprovação da Ata Anterior; 2) Prestação de Contas do período de agosto/2019 10 

à agosto/2020; 3) Fixação de valores das anuidades de Psicólogas(os) e de Pessoas 11 

Jurídicas e fixação/instituição de taxas, tudo referente ao exercício de 2021; 4) Orçamento 12 

Anual para o exercício de 2021; 5) Recondução dos integrantes da CACI para um mandato 13 

de mais 01 ano. A Conselheira Presidente Síntia Reif abriu a Assembleia, dando as boas-14 

vindas a todas (o) os presentes, explicando que a realização dessa Assembleia, de forma 15 

virtual, deu-se por causa da Pandemia do COVID-19; contextualizou que, desde o início 16 

do problema, o CRP 12 vem realizando todas as medidas necessárias para assegurar a 17 

saúde física dos seus trabalhadores; que, naquele momento, 80% dos funcionários da 18 

Autarquia estavam em trabalho remoto; citou que, após 6 meses de luta, o município de 19 

Florianópolis ainda estava em alerta laranja, com alto índice de contágio e com uma série 20 

de regramentos sociais e limitação de espaços, tudo estabelecido pelo Decreto Municipal 21 

21.991 de 18.09.2020; por tudo, informou que, em conjunto com CFP, foram pensados 22 

alternativas para cumprir a legislação financeira e orçamentária, sem se descuidar das 23 

medidas de segurança, e, assim, a forma encontrada foi por meio de assembleia virtual; 24 

que o CRP-12, ao seu utilizar deste formato, acompanhou o entendimento dos os grandes 25 

regionais (RS, PR, SP, RJ, MG, BH), os quais também adotaram a Plataforma SISCO EBEX 26 

por alcançar segurança e transparência às votações. Realizada a justificativa preliminar, 27 

informou-se que o ambiente virtual estava aberto desde as 18:30 e que, por não haver 28 

quórum na 1 chamada, foi realizada às 19hs a segunda chamada; explicou-se que a 29 

duração do evento seria de duas horas, a contar da primeira chamada, motivo pelo qual 30 

foi delimitado o tempo de fala, do seguimento modo: nos 45 primeiros minutos a mesa 31 

iria apresentara as pautas e considerações, nos 20 minutos seguintes haveria a 32 

oportunidade de manifestações, a mesa teria mais 10 minutos para prestar novas 33 

explicações, os 15 minutos finais seriam divididos para a votação sobre o reajuste ou não 34 

da anuidade e também para tratar recondução da CACI. Pontuou-se que os votos seriam 35 

computados pelo ambiente virtual, de forma não secreta, para possibilitar, caso 36 

necessário, o acompanhamento dos presentes. Ficou dito que, aqueles participantes que 37 

não manifestarem seu voto pelo sistema interno da forma e prazo estabelecidos, seriam 38 



considerados como abstenção. Finalizou-se, informando que as deliberações realizadas 39 

pela assembleia seriam validadas pela apuração da mesa prevalecendo a regra da maioria. 40 

Pautas: 1) Leitura e aprovação da Ata anterior, datada de 29/11/2019. Em função 41 

do exíguo tempo, sugeriu-se a exclusão deste ponto de pauta neste ato, para apreciação 42 

em próxima Assembleia; ou, redirecioná-lo para o final da pauta, caso houvesse tempo. 43 

Ato contínuo, a Gerente Daniela solicitou ao Sr. Felipe Duarte, responsável pela ferramenta 44 

virtual, que fizesse uma simulação de como seria a votação; o teste foi realizado. Na 45 

sequência, foi aberta a votação, sendo o resultado: 26 votam pela exclusão do ponto de 46 

pauta, para que seja reapreciado na próxima Assembleia; 08 votaram pela leitura do 47 

documento; 07 se abstiveram. Por vontade da maioria, o ponto 01 foi excluído da pauta, 48 

para ser apreciado em próxima Assembleia. 2) Prestação de Contas do período de 49 

Agosto/2019 a Agosto/2020. A Presidente Síntia Reiff realizou a prestação de contas, 50 

informando as ações realizadas pelo CRP-12 a partir de agosto de 2019: Dia do Psicólogo; 51 

2019; II Seminário Catarinense de Psicologia e Estudos sobre Deficiência 05/09/19 em 52 

Florianópolis; Posse X Plenário 26/09/2019; Organização do X Plenário - Comissões 53 

Especiais, COE, COF, CDH, CPTMH, CAPNPP, CPGRT, CPOT; COMISSAO GESTORA: SUL, 54 

NORTE e OESTE; CPEP, CPJ, CPM, CEPE, CPS, CORP, CPAS. Foram detalhados os eventos 55 

presidenciais ocorridos no período: Os desafios da Psicologia na Educação em Chapecó 56 

103 participantes, custo R$ 4.881,80; Psicologia do Transito e Mobilidade Humana, 57 

Chapecó 13/03/20, 12 participantes, custo R$ 731,68; A Ética no Exercício Profissional do 58 

Psicólogo, Chapecó 13/03/20, 405 participantes, custo R$ 5.010,80. Informou-se da 59 

Campanha “Somos todos CRP 12”, articulação da comunicação, diante do cenário mundial 60 

de pandemia COVID-19. Entrevistas de profissionais referência em SC ou nacionalmente 61 

publicação de 1 podcast por mês. Foi dito que, em maio de 2020, iniciaram os eventos e 62 

reuniões online: Atendimento voluntário em tempos de pandemia, 75 participantes; Live: 63 

Sobre atendimento psicológico online, com 70 participantes; Live ”Maio Amarelo com 60 64 

participantes. Em Junho/2020 ocorreram: Live: Tratamento de Adolescentes Dependentes 65 

Químicos e seus Familiares, 45 participantes; live: Avaliação Neuropsicológica Durante a 66 

Pandemia, 80 participantes custo: R$ 170,00(Profissional de libras); Live: Atuação da 67 

Psicologia nas Políticas Públicas Frente a COVID-19, 75 participantes, custo: R$ 170,00 68 

(Profissional de libras); Live: Orgulho LGBTQI (+) Os Direitos e Defesas do Público 69 

LGBTQI(+), 60 participantes, custo: R$ 170,00 ( profissional de libras). Em Julho/2020: 70 

Formação em Psicologia no contexto da Pandemia do COVID-19, impacto da portaria MEC 71 

544 de 16 de julho de 2020, 96 participantes; Live: Rode de Conversa: Profissionais da 72 

Psicologia em Defesa da Garantia dos Direitos da População LGBTQI(+), 20 participantes, 73 

custo R$ 170,00 (profissional de libras); Live: Educação X Pandemia, Um olhar 74 

Multiprofissional, 70 participantes, custo R$ 170,00 (profissional libras); Live: 75 

Comportamento Suicida, aspectos e atuação da Psicologia 80 participantes, custo: R$ 76 



170,00 (profissional de libras). Em Agosto/2020: Live: Autocuidado dos profissionais da 77 

Psicologia que lidam com o acolhimento de pessoas em situações de violência, 60 78 

participantes, custo R$ 165,00 (profissional de libras); Live: Autocuidado - vamos falar 79 

sobre equilíbrio emocional? 210 participantes, custo R$ 170,00 (profissional de libras); 80 

Roda de conversa: Sobre os fazeres da Psicologia 13 especialidades, 150 participantes, 81 

custo R$ 170,00; Live: O Autocuidado dos Profissionais da Psicologia no período de 82 

Pandemia, 90 participantes, custo R$ 330,00; Roda de Conversa: Com Profissionais do 83 

Trânsito sobre os cuidados no período da pandemia da corona vírus, 35 participantes; 84 

Roda e conversa: Sobre os cuidados dos profissionais da Psicologia que trabalham nas 85 

políticas públicas, 69 participantes; Revista Plural, revitalização da revista, custo R$ 86 

1.126,64 Informou-se que as cerimônias de CIP foram realizadas: Chapecó, Florianópolis, 87 

Criciúma; que, em 2019, os eventos foram realizados presencialmente, com um total de 88 

352 participantes, em 14 cerimonias, ao custo e R$ 6.984,39; que, em 2020, as cerimônias 89 

de CIP ocorreram por meio virtual (com a plataforma Zoom), contando, no total, com 539 90 

participantes, em 12 cerimonias, ao custo de R$ 3.137,37. Sobre a COF, foi dito que a 91 

Comissão desenvolveu várias matérias para orientação sobre a COVID-19, reuniões online 92 

e lives realizadas, Cartilha para os recém inscritos no Conselho. Em relação à COE, 93 

esclareceu-se que a Comissão teve 33 novas denúncias de set/19 a ago/20, com 124 94 

processos em tramites foi dito que, em decorrência da pandemia, os prazos processuais e 95 

prescricionais foram suspensos, desde desde 17/03/20 até o dia 03/01/21 pelo CFP. A 96 

CATE, no período de set/2019 a ago/2020 concedeu 72 títulos de especialistas. Finalizada 97 

a apresentação das ações institucionais, a Conselheira Presidente passou então a palavra 98 

para a Gerente Daniela dissertar sobre os valores arrecadados e gastos em 2019 e 2020. 99 

Então, a Gerente passou a apresenta os valores das receitas e despesas de 2019 em 100 

números e em gráficos, para melhor visualização. Em 2019 o total das receitas foi de R$ 101 

5.941.960 (cinco milhões, novecentos e quarenta e um mil e novecentos e sessenta reais) 102 

e as despesas foram gastos o total de R$ 5.784.536 (cinco milhões setecentos e oitenta e 103 

quatro mil e quinhentos e trinta e seis reais), com isso obteve-se um superávit de R$ 104 

136.163,36 (cento e trinta e seis mil, cento e sessenta e três reais e trinta e seis centavos), 105 

além de fechar o ano com saldo disponível nas contas correntes de R$ 1.953.405,32 (um 106 

milhão, novecentos e cinquenta e três mil, quatrocentos e cinco reais e trinta e dois 107 

centavos). Explicou também, que todos as demonstrações contábeis e detalhamentos das 108 

despesas estão disponíveis no portal da transparência e sempre que houver dúvidas, 109 

podem ser enviados e-mail ao Conselho. Passou então para a apresentação de 2020, 110 

demonstrando os valores arrecadados e gastos até 31/08/2020, explicando que, como 111 

houve prorrogação nos prazos, ainda estávamos recebendo os valores das parcelas. 112 

Explicou também, que foi um ano atípico e foi difícil elaborar o orçamento, uma vez que 113 

2020, devido a pandemia, muitos gastos não aconteceram. Reforçou que os valores de 114 



superávit ficam disponíveis para o Conselho e que os detalhamentos de receitas e despesas 115 

estão disponíveis no portal da transparência para consulta a qualquer tempo. Passou então 116 

para o item 3) Fixação de valores das anuidades de Psicólogas (os) e Pessoas 117 

Jurídicas e fixação de taxas, tudo referente ao exercício de 2021. Explicou que de 118 

acordo com o Comitê de Políticas Monetárias do Brasil (COPOM), as expectativas da 119 

inflação para 2021, encontra-se em torno de 3%. Apresentou os números de inscritos 120 

ativos, pessoa física e jurídica e passou para o item 4) Orçamento Anual para o 121 

exercício de 2021. Daniela apresentou duas propostas que segue abaixo: Proposta 1: 122 

a)  Congelamento da anuidade e demais taxas de 2021; b) Desconto de 10% e 5% para 123 

pagamento da anuidade integral até 31/01/2021 e 28/02/2021; c) Receitas e despesas 124 

para 2021 – R$ 7.259.790; d) Tabela de anuidade, taxas e serviços e emolumentos; R$ 125 

542,08, fundo de seção de R$ 6,79, taxa de inscrição pessoa física R$ 90,68, taxa de 126 

inscrição pessoa jurídica para todas as faixas R$ 216,82, segunda via da carteira R$ 43,35, 127 

taxa de transferência pessoa física R$ 55,17, taxa de reativação R$ 55,17. Proposta 2: : 128 

a) Reajuste da anuidade e demais taxas de 2021 em 3%; b) Desconto de 10% e 5% para 129 

pagamento da anuidade integral até 31/01/2021 e 28/02/2021; c) Receitas e despesas 130 

para 2021 – R$ 7.448.246; d) Tabela de anuidade, taxas e serviços e emolumentos; R$ 131 

558,34, fundo de seção de R$ 6,79, taxa de inscrição pessoa física R$ 93,40, taxa de 132 

inscrição pessoa jurídica para todas as faixas R$ 223,23, segunda via da carteira R$ 44,65, 133 

taxa de transferência pessoa física R$ 56,83, taxa de reativação R$ 56,83. Com a apalavra, 134 

a Presidente Sintia abriu espaço para as manifestações dos presentes. O Sr. Phelipe, da 135 

empresa Webex, explica aos presentes do problema do chat, onde não estavam sendo 136 

possível a manifestação para os demais participantes da Assembleia, mas apenas com os 137 

membros da organização; explicou também que não houve prejuízo uma vez que, a partir 138 

daquele momento, seria oportunizada a participação oral. Finalizados os apontamento, a 139 

Presidente oportunizou as falas dos participantes: 1) O Psicólogo Nasser, solicitou a 140 

palavra para realizar alguns apontamentos: disse que havia levantado uma questão de 141 

ordem, mas que não fora ouvido pela mesa; que as explicações sobre o chat da plataforma 142 

Webex foram tardias, pois, se ocorressem antes, poderia ter evitado o transtorno de não 143 

poderem se comunicar adequadamente; frisou que a comunicação é muito importante em 144 

uma assembleia; sobre a transmissão que estava ocorrendo simultaneamente pelo sítio 145 

eletrônico do youtube, disse estar abismado com o fechamento do espaço de comentários 146 

daquele canal; apontou que a forma de votação da primeira pauta não foi inadequada, 147 

uma vez que não se explicou suficientemente o motivo pelo qual havia limite de tempo 148 

para a assembleia; disse que esperava uma participação mais efetiva dos presentes, para 149 

que pudessem, de fato, participar das decisões. 2) A Presidente, em resposta, solicitou 150 

desculpas por não ter visto a questão de ordem, reafirmando que todas as pontuações 151 

ainda poderiam ser revistas neste momento, em que estava sendo oportunizado espaço 152 



de fala para todos os participantes; em relação ao tempo da Assembleia, informou que, 153 

como ocorreu em todos os outros Regionais, foi necessário se adequar os termos dos 154 

serviços ofertados pela empresa contratada; ressaltou que, caso houvesse outras dúvidas 155 

ou a necessidade de acesso a documentos, a Sede estaria à disposição para 156 

comparecimento presencial do interessado. 3) O Psicólogo Junior Cesar Goulart expressou 157 

a sua preocupação por ter havido a retirada de pauta da leitura da ata anterior, enfatizando 158 

que se tratava de documento muito importante; solicitou o registro de que, no processo 159 

democrático e transparente, as decisões precisam ser trazidas e sem o resgate histórico 160 

não fica confortável; aproveitou o espaço para reiterar a solicitação da contratação de uma 161 

psicóloga assistente técnica para a Subsede Sul ou, ao menos, se há estudos do Conselho 162 

sobre a contratação. 4) A Presidente respondeu que, em relação ao primeiro 163 

questionamento, poderia ser colocado em votação novamente para não deixar dúvida, 164 

mas reforçou que a referia ata se tratava apenas da eleição da CACI, ato que fora 165 

notoriamente cumprido pelo Conselho; em relação ao segundo questionamento, informou 166 

que a Assemblei não era o momento para tratar de contratações, mas que a situação não 167 

foi deixa de lado, embora tivesse ocorrido a necessidade de realizar adequações com a 168 

pandemia, assim como a reavaliação de projetos e contratações; ainda sobre o assunto, 169 

ressaltou que a Técnica Daniela está à disposição dos profissionais da região sul; por fim, 170 

a Conselheira Presidente fez o convite aos profissionais do Sul para participarem das ações 171 

do Conselho e agradeceu ao Psicólogo Júnior Cesar Goulart. 5) Seguindo a ordem dos 172 

inscritos, passou-se a palavra ao psicólogo Ematuir Teles Souza, que iniciou dando boa 173 

noite aos participantes, na sequência, expressou que seu questionamento não era sobre 174 

a leitura ou não da ata anterior, mas a forma com que foi conduzido o primeiro ponto de 175 

pauta, explicou que, em sua opinião, o formato em si foi prejudicado; relatou também que 176 

os comentários feitos no o chat da plataforma não estavam disponíveis para  a visualização 177 

de todos, situação que prejudicou as discussões, uma vez que se está num espaço 178 

democrático onde é fundamental a diversidade de ideias; pediu que se possa avaliar, de 179 

fato, se a plataforma eletrônica escolhida foi a melhor solução para a assembleia; 180 

questionou também o motivo pelo qual o chat do youtube estava desabilitado, mesmo que 181 

não seja um espaço oficial, defendeu que seria importante deixa-lo aberto para que os 182 

psicólogos pudessem se expressar. 6) o Sr. Phelipe Duarte solicitou a palavra para reiterar 183 

que o chat da plataforma Webex, estava com problema, mas que a participação dos 184 

psicólogos não seria prejudicada, uma vez que havia a possibilidade da manifestação oral 185 

dos interessados por meio de inscrição, que estava funcionando normalmente. 7) A 186 

Presidente retomou a palavra, informando que a plataforma escolhida pelo CRP-12, 187 

também foi a alternativa adotada pelos principais Regionais do Brasil; que preferia o 188 

contato presencial com todos, mas que a pandemia impediu a utilização dos procedimentos 189 

tradicionais, sendo necessária a adaptação à nova realidade. 8) A conselheira Adriana, 190 



explica que o youtube, por não ser espaço oficial de debate, não seria adequado para a 191 

apresentação de respostas, por isso, lá foi reservado apenas para a transmissão, deixando 192 

a discussão para os participantes na Assembleia, com a finalidade de não deixar ninguém 193 

sem resposta. 9) Phelipe explicou que já foi corrigido o problema do chat. 10) Retomando 194 

a palavra, o Psicólogo Nasser disse estranhar o bloqueio de comentários no youtube, 195 

fazendo um comparativo com o governo federal; disse que era evidente que não seriam 196 

respondidos na hora, mas que seria importante a manifestação, como forma de registro 197 

que ficaria à disposição da categoria; falou que não se trata de estar violando algum 198 

direito, não se trata de legalidade, e sim de moral, que, e em sua opinião, a escolha não 199 

foi a mais adequada, que o processo democrático não está sendo respeitado. 11) Com a 200 

palavra, a Conselheira Síntia falou da questão moral, explicando novamente que estamos 201 

em processo de adaptação, que não se tratava de escolha, mas que essa foi a forma mais 202 

democrática possível dentro do cenário apresentado; explicou que não tem canal fechado 203 

com a categoria, que a proposta é de transparência e ressaltou que a maioria dos 204 

conselhos do país estão utilizando esta ferramenta nos mesmo moldes daqui. 12) Com a 205 

palavra, a Conselheira Ana Clara da Rocha informou que todo o processo da assembleia 206 

orçamentária se direcionou e se pautou para que pudesse ser um espaço mais justo 207 

possível, que fosse respeitadas todas as regras e todos os instrumentos que a assembleia 208 

exige, inclusive garantir os quesitos de votação; sobre a limitação do tempo, defendeu 209 

que é muito importante para, recordando que na APAF de maio/2020 aconteceu em duas 210 

manhãs de 2h30, onde os regionais foram privados de se excederem; que foi necessário 211 

adaptar os espaços de discussão com a categoria, que se tentou fazer o melhor; explicou 212 

que todos estão sofrendo com as privações impostas pela pandemia e que essa adaptação 213 

representada a vontade de fazer as coisas da melhor forma possível; que, de certa forma,  214 

todos estamos sendo privados daquilo que se deseja; para finalizar, deixou o 215 

questionamento para mesa: se não seria possível enviar, por e-mail, a ata da assembleia 216 

anterior e, também, a ata deste evento online para os profissionais que estão participando 217 

da assembleia, para que fosse realizado uma outra assembleia extraordinária, para 218 

aprovação destes dois documentos. 13) A Conselheira Presidente respondeu que existia a 219 

possiblidade do envio da ata; que seria possível também, neste ato, deixar agendada uma 220 

data para a realização de outra Assembleia Geral Extraordinária, para abordarmos o 221 

assunto das atas; explicou, também, que a próxima APAF será apenas para tratar de 222 

pontos específicos. 14) o Psicólogo Ematuir, reiterou o pedido de abertura chat do youtube, 223 

considerando que é um espaço de manifestação da categoria, ainda que considere 224 

importante o que foi dito pela mesa, entende que é um espaço legítimo; sobre a fala da 225 

Conselheira Ana Clara, disse que não é porque lá, referindo-se ao CFP, foi feito dessa 226 

forma, que impede de questionar os modos que estão sendo empregados aqui; disse que 227 

a APAF sempre é transmitida ao vivo pelo youtube e os comentários ficam disponíveis no 228 



chat; no final, realizou a seguinte pergunta: como proceder daqui para a frente se tivermos 229 

alguma questão de ordem, como será daqui para diante, já que sabemos que em uma 230 

assembleia democrática as questões de ordem precisam ser ouvidas e discutidas? 15) A 231 

Conselheira Síntia respondeu salientando que foi a primeira Assembleia neste formato, 232 

que não houve irregularidade, mas que aperfeiçoará os mecanismos nos próximos eventos 233 

onlines; que todos os indicativos apresentados pela categoria serão levados em 234 

consideração pela gestão, que está sempre à disposição para responder; reforçou que toda 235 

a apresentação está disponível na portal transparência e que, em caso dúvidas, poderá 236 

ser feito contato com o CRP-12. 16) Em seguida, foi aberto o espaço para a votação das 237 

propostas apresentadas; após o tempo, foi solicitado via chat, pelos participantes que 238 

fosse colocado na tela as duas propostas, então foram inseridas as propostas via chat e 239 

aberta novamente a votação. Como resultado teve: proposta 1 - 32/44 votantes, proposta 240 

2 - 1/44, abstenção - 4/44, sem resposta - 7/44. A presidente então encaminhou o 241 

quinto e último ponto de pauta, que tratava da recondução da CACI para o mandato 242 

de mais um ano, explicou que, por se tratar de uma assembleia online, seria bastante 243 

complexo proporcionar a escolha de novos membros neste evento, sem que houvesse 244 

prejuízo à disputa isonômica entre os participantes, haja vista as limitações de tempo e 245 

espaço para as falas; além disso, pesou o fato de que os integrantes da comissão não 246 

puderam desempenhar os trabalhos na sua totalidade devido às restrições impostas pela 247 

pandemia, as quais foram cuidadosamente seguidas pelo CRP-12; apresentadas as 248 

justificativa, foi proposto que os membros eleitos na última assembleia sejam 249 

reconduzidos para um mandato de mais um ano. Daniela complementou que os atuais 250 

membros da CACI foram consultados e se colocaram à disposição para continuar mais um 251 

ano. Em votação – obteve-se o seguinte resultado: 25/43 votaram pela recondução, 3/43 252 

não responderam, 9/43 se abstiveram e 6/43 não deram resposta. O Sr. Phelipe informou 253 

que havia algumas pessoas inscritas para falar antes da votação. A Presidente, então, 254 

concedeu a palavra aos participantes: o Conselheiro Nasser, disse ser lamentável que o 255 

microfone tenha sido aberto somente agora, depois da votação menos importante da 256 

noite, disse que, se não foram vistos os comentários no chat, ao menos os outros 257 

conselheiros estavam vendo, inclusive respondendo de maneira inadequada; por isso, 258 

sugeriu que seja revista a forma com que os conselheiros se manifestam em relação aos 259 

psicólogos; disse que não foi possível entender as propostas de reajuste; solicitou, como 260 

proposta, a realização de uma nova assembleia ou a reabertura para discussão e nova 261 

votação das propostas, pois entende que o direito de fala naquele momento, para sanar 262 

suas dúvidas, não foi respeitado. Em seguida, o Assessor Jurídico informou que também 263 

não conseguiu visualizar os questionamentos no chat, sendo necessário, por uma questão 264 

de regularidade, que possa ser oportunizada a discussão prévia para que se refaça a 265 

votação sobre o ponto do reajuste das anuidades novamente. A Presidente, acatando a 266 



sugestão da Assessoria, passa a palavra para o Psicólogo Nasser que realizou três 267 

questionamentos: a) se é possível, com o congelando das anuidades, manter o 268 

compromisso com as trabalhadoras, e se isso implica em congelamento dos salários da 269 

equipe técnica; b) se o congelamento das anuidades garante saúde financeira e qual o 270 

impacto disso nos projetos políticos; c) sobre o reajuste de 3% no valor das anuidades, 271 

se ele se sustenta também e se daria conta de atender às demandas financeiras e políticas 272 

do CRP-12; relatou também que, na hora que a votação foi aberta, ele não aceitou a 273 

sondagem e provavelmente ele teve uma abstenção e quer deixar claro que não votou e 274 

que não tem elementos para decidir o que é melhor. Em resposta, a Presidente Síntia 275 

solicitou à Gerente Daniela que pudesse apresentar as devidas explicações; ato continuo, 276 

a Gerente esclareceu que tudo foi elaborado tecnicamente; ressaltou que, embora o ano 277 

2021 seja incerto do ponto de vista financeiro-econômico, a proposta de congelamento 278 

conseguirá honrar com todas as despesas fixas e com os salários de funcionários, desde 279 

que haja o adequado controle do Planejamento Estratégico; em relação à proposta do 280 

reajuste, seria o que já vinha sendo feito nos anos anteriores, ou seja, o reajuste da 281 

inflação sobre as anuidade; finalizou, informando que, com o reajuste, haveria uma folga 282 

maior para se lidar com as despesas do ano. A Psicóloga Sabrina fez algumas reflexões 283 

sobre as duas propostas, em especial manter a equipe técnica e folha de pagamento; 284 

informou que a maioria dos psicólogos são autônomos, e imagina que a inadimplência 285 

deve estar alta, reforçando, por isso, que a proposta de manutenção deva ser votada, 286 

sabendo que não será fácil para a gestão; comentou também sobre a plataforma e o 287 

método online utilizado pelo CRP-12, informando que recebeu um e-mail do Conselho, 288 

onde continha todas as regras para estar na assembleia e sobre como deveria ocorrer o 289 

acesso à plataforma, assim como para falar e votar; disse que era exagerada a fala dos 290 

Psicólogos Nasser e Ematuir sobre a plataforma; que, na sua opinião, o Youtube não é o 291 

lugar certo para receber perguntas, e que é um canal aberto a todos, não sendo possível 292 

identificar se quem está lá é psicólogo, muito menos se entende da realidade vivida pelos 293 

psicólogos e pelo CRP-12; frisou que, quem quer falar tem de estar adimplente com o 294 

conselho e que gostaria que tivesse mais psicólogos na assembleia decidindo pelas contas 295 

do CRP. A Gerente Daniela respondeu à Psicóloga Sabrina, informando que a inadimplência 296 

do CRP é 36% e que o limite de gastos com os funcionários está em 55% do orçamento. 297 

Em seguida, o Psicólogo Ematuir questionou a forma como a assembleia está sendo 298 

conduzida, e pede que seja avaliado a plataforma, que seja garantido um espaço de fala 299 

antes da votação. A Presidente Síntia agradeceu ao Psicólogo Ematuir, reafirmando que 300 

será avaliado todo o processo dessa assembleia, a condução e os demais trâmites para 301 

que possamos se ajustar melhor no futuro. O psicólogo Junior pede que a categoria pense 302 

no que vai votar e no impacto que isso vai ter; disse que 3% implicaria em 20,00 na 303 

anuidade, se uma inadimplência com valor menor da anuidade não traria mais impacto 304 



para Casa, com cobranças e recobranças. Presidente Síntia informou que isso já foi 305 

pensado, sugerindo que, para demais dúvidas, possa entrar em contato com a Daniela. A 306 

psicóloga Juliana, falou do risco de inadimplência, ressaltando que ela não viria com o 307 

aumento de aproximadamente R$ 16,00 na anuidade. Após alguns debates e 308 

questionamentos, o técnico responsável pela empresa WEBEX, lançou novamente a 309 

votação das duas propostas para o reajuste, ou não, das anuidades; após 3 minutos de 310 

votação, restou aprovada a proposta 1, com 29 votos.  Portanto, para 2021, seguem os 311 

valores que serão praticados pelo CRP-12: Proposta 1: a)  Congelamento da anuidade e 312 

demais taxas de 2021; b) Desconto de 10% e 5% para pagamento da anuidade integral 313 

até 31/01/2021 e 28/02/2021; c) Receitas e despesas para 2021 – R$ 7.259.790; d) 314 

Tabela de anuidade, taxas e serviços e emolumentos; R$ 542,08, fundo de seção de R$ 315 

6,79, taxa de inscrição pessoa física R$ 90,68, taxa de inscrição pessoa jurídica para 316 

todas as faixas R$ 216,82, segunda via da carteira R$ 43,35, taxa de transferência 317 

pessoa física R$ 55,17, taxa de reativação R$ 55,17. A Presidente Síntia sugeriu que 318 

poderia ser avaliado uma nova assembleia para a leitura da ata anterior, porém os demais 319 

integrantes da mesa entenderam desnecessária, uma vez que o documento já se encontra 320 

no site, disponível a toda a categoria; o Assessor jurídico lembrou que a questão já havia 321 

sido decidida pelos participantes, que votaram pelo adiamento da leitura da ata para a 322 

próxima assembleia, entendendo que este ponto estava encerrado.  323 

 324 

 325 


